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ÉDITORIAL 
 

En attendant mon train pour aller à Wavreumont, je lis dans 
l’Edito de La Libre Belgique « La logique de la violence bat son 
plein ». 
 
De retour de la retraite, je me dis que dans un monde de plus en 
plus déboussolé, que l’on pense à Gaza, à l’Ukraine, au Soudan, 
… et, plus proche de nous, aux violences à Liverpool dont nous 
parle Moïra dans notre Lettre, plus que jamais, ce sont les liens 
que nous gardons entre nous et autour de nous qui nous 
permettent de garder confiance. 
 
Ces liens fraternels ont pu se vivre à Wavreumont, non 
seulement entre membres de nos fraternités séculières du Nord 
et du Sud, mais plus largement avec des petites sœurs, des 
membres de la Fraternité sacerdotale de Belgique Nord et Sud, 
avec des personnes externes, sans oublier Alex, petit frère de 
l’évangile, qui a animé notre retraite, et aussi bien sûr la 
communauté des frères de Wavreumont. 
Plus largement aussi, nous avons fait un saut inter-nations, grâce 
à la présence d’Anne-Françoise revenue pour un temps de 
Bolivie : elle a pu nous donner des premiers échos de la 
rencontre internationale qui a eu lieu cette année en juillet au 
Canada, mais aussi nous partager la vie de sa fraternité en 
Bolivie. 
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Par ailleurs, Joëlle, responsable européenne qui était en 
communion avec nous durant notre retraite, nous partage son 
ressenti lors de cette AG internationale. 
 

Bientôt, nous retrouverons nos fraternités de base et 
reprendrons nos révisions de vie à la lumière de l’Evangile et 
nous continuerons à cheminer avec « notre Bien-Aimé frère et 
seigneur Jésus ». 
Bonne rentrée !                                                                           Myriam 

31 août 2024 
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1. ECHO DE CHEZ NOUS 
 

1.1 Journée de prière et de réflexion sur l’Europe 
 

Ce samedi 25 mai, au Monastère d’Hurtebise, nous avons participé, Michel et 
moi, à une journée fort intéressante intitulée : 

Face à la montée de l’extrême droite en Europe, comment nous 
situer comme citoyens et chrétiens ? 

 
La journée était organisée en 
collaboration avec le centre « 
AVEC », situé à Bruxelles. Elle était 
animée par 4 personnes de ce 
centre : Simon-Pierre de 
Montpellier, Frédéric Rottier, Guy 
Cossée de Maulde (jésuite) et Gaël 
Giraud (jésuite). 

 

Pourquoi avoir choisi ce thème : 
- l’extrême droite monte en Europe, dans plusieurs pays dont le nôtre. 
L’extrême droite s’intéresse à nous chrétiens, comme étant la culture 
homogène d’un peuple, « la culture chrétienne », qui peut s’opposer à 
d’autres cultures, notamment la culture musulmane.  
En France, 40% des catholiques votent pour l’extrême droite. 
Et chez nous, elle commence à se répandre en Belgique francophone, 
notamment grâce aux réseaux sociaux. Ses idées se diffusent petit à 
petit. 
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La journée était divisée en 4 pôles : 
1. Les idées d’extrême droite et la tribalisation de la société. 
Quelques caractéristiques du phénomène : 

- l’inégalitarisme 
- Le nationalisme 

 - l’obsession du sécuritarisme, avec la stigmatisation de 
certains comme boucs émissaires 

- le radicalisme dans les programmes d’action, avec un discours 
anti-système et anti-Europe. On s’autorise la violence. 

- la manipulation par les émotions. 
 - le concept de la tribalisation. On est bien entre soi, tous bâtis 
sur les mêmes idées, et on se socialise entre nous. Les « autres » sont 
des ennemis, qu’on cherche à « déshumaniser ». 
 

D’où vient cette vague de tribalisation ? 
L’origine lointaine en est une trahison profonde des idées mises en 
avant par le siècle des lumières (18è), notamment par le philosophe 
Kant qui prônait le cosmopolitisme, dans une société démocratique et 
égalitaire. 
Devant l’échec de ce bel idéal, on se replie sur des petites tribus qui 
défendent leurs particularités et se socialisent entre elle. 
La notion d’ « Etat » est mise à mal. La notion de « justice » n’a plus de 
sens, face à la défense des intérêts des petites minorités. On pratique 
l’entraide clanique, l’entre-soi. 
 

2. La politique supranationale européenne : menace ou bénédiction 
pour nos démocraties ? 
Selon les traités fondateurs de l’Europe, les principes fondamentaux 
sont là, et sont garants de la démocratie : le respect de la dignité 
humaine, la liberté, l’égalité, l’Etat de droit, les droits de l’homme y 
compris ceux des minorités, le pluralisme, la non-discrimination, la 
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tolérance, la justice, la solidarité, l’égalité entre les femmes et les 
hommes… 
Une clause de sauvegarde des principes européens existe en cas de 
violation de ces principes par l’un ou l’autre état, avec des sanctions à 
la clé, notamment la suspension de subsides. 
Un principe de subsidiarité permet à l’union européenne d’aider les 
états en difficulté. 
Nous avons donc les ressources mais…elles sont menacées si l’extrême 
droite l’emporte aux élections européennes. 
En 1990, avec l’idée de la création de l’euro, la France et l’Allemagne, 
deux grands leaders de l’idée européenne, ont décidé de poursuivre 
d’abord le volet économique comme étant le plus urgent, dans le but 
d’entamer ensuite le volet politique et social, ce qui n’a jamais été 
développé. La création de la Banque Centrale Européenne a en fait 
accentué la différence entre les pays du nord (dont la Flandre) et les 
pays du Sud de l’Europe (dont la Wallonie). 
Les pays du Sud s’endettent, ce qui entraîne chômage, frustration, et 
défiance par rapport aux institutions européennes. 
 

3. Se situer personnellement.  
Comment déceler les germes d’extrême droite dans les écrits et les 
discours ?  
-examiner les éléments de langage : la prétention à parler au nom 
d’une entité large, l’identification d’un ennemi du peuple, et d’une 
grille de lecture qui expliquerait tout… 
-voir les solutions proposées par l’extrême droite : l’exclusion de 
certains, la restauration d’un passé idéalisé, la soumission des 
contestataires… 
 

Comment réagir ? 
- en analysant les 3 types d’arguments (Aristote) présents dans un 
discours : 
 1. le rationnel, les idées (le logos) 
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 2. la moralité, la fiabilité, la possibilité de faire confiance 
(l’éthos) 
 3. les émotions sous-jacentes (le pathos) 
- en s’octroyant des temps de silence 
- en se formant à la non-violence, à la bienveillance 
- en resituant notre colère et la leur, en faisant appel à notre 
responsabilité 
- en renonçant parfois à essayer de discuter ou de convaincre. 
 

4. Raisons morales et spirituelles de lutter. 
Textes de référence :  
     Phil.2, 1-6 ; Fratelli Tutti, 1er chapitre ; 
     Matthieu 7,12 ; Luc 6, 31 
Il s’agit de « La règle d’or ». « Tout ce que vous 
désirez que les autres fassent pour vous, faites-le 
vous-mêmes pour eux : voilà la Loi et les Prophètes. » 
Dans l’épisode de la syrophénicienne (Marc 7, 24-30), Jésus se laisse « 
déplacer » par cette femme vers une plus grande ouverture à 
l’étranger. 
Dans le livre de l’Exode, les Israélites sont des « migrants ». 
Dieu n’est pas « tribal » mais universel. L’esprit nous parle aussi à 
travers les migrants. 
Important : me mettre à la place de l’autre sans quitter la mienne. 
Il y a en chacun de nous un jardin secret, une source jaillissante à 
laquelle parfois nous laissons l’accès à l’autre pour que nous puissions 
partager nos richesses. 
 

Brève conclusion 
- l’extrême droite est aussi en nous 
- notre combat spirituel est à la fois une conversion personnelle et une 
transformation sociale. C’est un combat intérieur et dialogal. 
- la fraternité n’est pas négociable 

Geneviève, Fraternité de Liège 
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1.2 Marcheurs bibliques  

à l’abbaye N.D. d’Hurtebise dernier WE de juin 2024 
 

« Un jardin à garder, à cultiver » 

 

Cela s’est très bien passé à Hurtebise. 
La sœur Marie Raphael est un 
"génie"... elle chante magnifiquement 
(pourtant elle est asthmatique), elle 
joue de l'orgue, elle fait la régie... et 
elle a donné les conférences avec un 
très haut niveau... Nous avons fait 
connaissance du chapitre Genèse 2 et 
un peu de 3... 
Le samedi était très chargé mais avec 
des variations, deux marches, les 
laudes et... 
Belles connaissances, mais très court, 

lieu magnifique, chambre très simple mais tout était propre et 
fonctionnait bien ... 
Une drache, samedi soir dans la forêt ... prière dans la nature... etc, 
etc... 
Christian est venu pour la messe le dimanche et a parlé avec Jos et 
Dominique pour sa route pendant les vacances, de Saint Gilles. Il a fait 
une marche de 10 km avec nous. Bonne idée ! 

Mariele 
Fraternité d’Eupen 
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L’histoire de la Création du ch. I de la Genèse… 
Chacun peut la raconter …. Quasi par cœur ! 
… « Et Dieu vit que cela était bon ! »… 
 

Quant aux ch. II et III … les 30 participants (dont 4 des Fraternités) les 
ont explorés durant les 2 jours ; nous les avons médités au fil des 
sentiers, des commentaires et… entre les gouttes, tout le WE. 
 

Merci Sœur Marie Raphaël qui nous a guidé dans la lecture de ces 2 
chapitres, tout en faisant référence aux textes de base en hébreu, 
traduits en grec ou latin ! 
 

Pour se présenter, d’entrée de jeu une question : « Pour moi, c’est 
quoi le paradis ? » 
Les réponses vont dans le même sens : espace de sérénité, moment 
suspendu, l’émerveillement, le regard d’un enfant, vivre intensément 
le moment présent où que l’on soit, être à l’écoute de tout ce qui nous 
entoure en ayant les 2 pieds sur terre. 
Vécu ? Espérance ? 
 

Samedi : longue journée 
De quoi l’homme est-il fait ? 
Quel est le rôle de l’homme dans la création ? 
« Dieu fait la terre et le ciel… » 
Dieu se fait potier et Dieu créa l’homme, en mélangeant de la 
POUSSIÈRE à l’eau de la source ; ensuite il créa le jardin pour y placer 
l’homme. 
Mais le SOUFFLE est l’élément vital pour permettre la vie de tout être 
vivant. 
Le souffle est nécessaire dans notre vie quotidienne, dans le chant, 
dans les psaumes. 
Ce souffle est comme une spirale, mouvement qui nous donne 
l’ESPRIT ; 
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A chacun de trouver son souffle, de reprendre souffle dans le 
quotidien de notre vie, de notre vie de chrétien ! 
Dieu a chômé pour reprendre souffle. 
Dieu DONNE le commandement du SABBAT pour que notre AME 
reprenne souffle ! 
Le SOUFFLE est un DON de Dieu pour créer des intervalles à respecter 
dans la vie, dans les relations, dans la musique, dans les textes 
 

Dieu confie le jardin à l’homme, ainsi que les animaux ; à chacun 
l’homme donnera un nom = EXISTER ; 
Dieu ORDONNE à l’homme de manger tout ce qui lui convient dans le 
jardin, mais impose une LIMITE : l’arbre de la Connaissance : cela initie 
le DESIR (le choix). 
La nourriture est le cycle de la vie ! (Interaction entre tous les êtres 
vivants ainsi que le minéral !) 
 

Dieu ne veut pas la solitude pour l’homme : dans un moment où celui-
ci n’a pas de prise sur lui-même, une compagne lui est donnée ! 
 

Dieu donne tout …. avec une limite… qui est une bénédiction (pas une 
malédiction) qui donnera la place au désir : sans limite, il n’y a pas de 
don ! 

Le ch. II de la Genèse est un 
peu comme l’évolution de 
l’enfant : découverte de la 
nourriture, du langage, doser 
son désir (apprentissage du oui 
et du non). 
Dans le décalogue, Dieu donne 
le 10ième commandement « Tu 
ne convoiteras pas … » car le 

désir peut se transformer en convoitise ! 
Mais dans le Cantiques des Cantiques, il nous sera expliqué ce qu’est 
le vrai PARADIS ! 
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Samedi se termine par une promenade dans les bois en y priant les 
complies. 
 

Dimanche, nous entrons dans le ch. III de la genèse… 
L’évolution dans l’adolescence = « Je refuse les limites ! » 
 

Le serpent sera la voix de notre conscience intérieure. 
« L’arbre de la connaissance » nous apprend la sagesse, à faire la part 
des choses. 
La LOI nous aidera à trouver notre liberté. 
 

Dans ce jardin, dans cette Création… « Qu’est-ce que je fais pour 
SERVIR ce jardin ? » 
Dieu nous confie le jardin pour être collaborateur de son service, de 
son dessein = pour collaborer à son Royaume, nous livre-t-il dans le 
Nouveau Testament. 
 

Le jardin à garder … serait-il un 
commandement ? 
L’homme doit préserver, garder le 
jardin, le maîtriser, tout en douceur, 
de la douceur de Dieu ! 
 

Le jardin … serait-il l’image de ma vie, 
avec la source au centre du jardin ? 
 

Pour méditer et partager ces 2 
questions, longue promenade dans les 
bois, pique-nique et prière de midi au 
bord de la rivière sous la voûte des 
arbres. 
 

Nous repartons, fin de journée, avec conseil de relire Laudato Si et 
avec bien des questions à méditer au fil de l’été. 

Jos et Dominique, Fraternité de Liège  
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1.3 Les fêtes de Virga Jesse à Hasselt 
 

Du 11 au 25 août 2024 ont eu lieu pour la 
47ième fois les fêtes de VIRGA JESSE à 
Hasselt. Tous les 7 ans des habitants de Hasselt portent une statue en 
bois de la Vierge avec l'Enfant du 
14 ième siècle dans un grand cortège à travers la ville. Jos et 
Dominique de la fraternité séculière et habitants de Hasselt sont très 

engagés dans ces fêtes autour de la 
Virga Jesse. Ils nous avaient invités 
à regarder le cortège. Mariele et 
Rolf, Geneviève et Michel, Johanna, 
Maria, Gabrielle et moi ont assisté 
aux festivités le 15 août. Tout était 
magnifiquement organisé. Nous 
avions même des places réservées 
à la tribune. Dans le cortège on 
passait en revue huit épisodes de la 
vie de la Sainte Vierge. Tous les 

sept ans, les organisateurs mettent en évidence un autre thème et 
ainsi actualisent la fête, par exemple en 2017 une artiste a présenté la 

vierge et l'enfant comme des réfugiés 
"Madonna del Mare Nostrum". 
 
Cette année un chorégraphe et un 
musicien ont créé des danses, des 
chœurs et des scènes de théâtre 
montrant comment Marie, la mère 
de Dieu, peut encore inspirer notre 
vie quotidienne. Nous avons été très 
impressionnés par le cortège et la 
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décoration des églises et des rues. Ce fut un bon moment de convialité 
entre membres de la fraternité. 
 

 

Regine, Fraternité d’Eupen  
 

 
 

 
1.4 Retraite des fraternités séculière à Wavreumont 
 

« La confiance au quotidien » 
 

Risquer le silence. 
D’emblée, le petit frère Alex 
(Sandro) y tient, tout au 
long des jours : c’est ce qui 
donnera plus de valeur aux 
temps de partage qui, en 
quatre petits groupes, 

alterneront avec les brefs exposés-témoignages deux fois par jour. 
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Nous sommes 26 à Wavreumont. Les moines y accueillent les 
fraternités séculières qui y ont proposé quatre jours de retraite du 26 
au 30 aout ; quelques petites sœurs et quelques prêtres s’y sont joints, 
venus du nord et du sud du pays. 
 

Avec toutes nos différences d’origines, de parcours, de 
préoccupations, de sensibilités, nous sommes appelés à découvrir des 
facettes de la confiance, à la suite de Charles de Foucauld. Ce temps 
sera ponctué des divers offices vécus avec la communauté du 
monastère, devenue œcuménique par la présence de deux moines 
orthodoxes et d’une vierge consacrée oblate anglicane. 
 

Comme le prophète Elie venu à la montagne de Dieu, nous entendons 
la question « Pourquoi es-tu venu ici ? » (1 R 19,9 et 13). La réponse 
que chacun pourra donner dépendra de son propre parcours et sera 
suivie de l’invitation à « sortir de .sa caverne » pour un chemin, un 
labyrinthe, de découvertes et d’envois plein de tournants. (A noter 
que le labyrinthe de la cathédrale de Chartres n’est pas tracé pour 
qu’on s’y perde, mais pour qu’on y trouve le cœur, qui permettra de 
repartir.) 

La prière d’abandon peut nous y 
accompagner (rédigée à partir 
de deux méditations de frère 
Charles) : appuyée sur Lc 23,44-
46 et bien d’autres passages 
bibliques, elle peut nous 
conduire à rejoindre 
l’expérience personnelle non 
seulement d’un abandon subi ou 
offert, mais aussi de l’invitation 
à la confiance (cf. le psaume 22). 
Et si pour nous peut s’y mêler la 
honte de quelqu’un ou de soi-
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même, Charles de Foucauld, dans une lettre à Massignon, propose de 
redécouvrir que « l’Evangile est simple, la vie chrétienne est simple » : 
il s’agit des deux amours qui ne vont pas l’un sans l’autre. Cela pourra-
t-il se traduire dans notre style de vie, notre prière, nos relations ? 
Cette simplicité, nous en voyons des exemples dans des méditations 
du pape François lors du chemin de croix de mars 2024, avec Simon de 
Cyrène (aider, se laisser aider dans la confiance), Véronique (oser la 
proximité), la 2ème chute (oser l’espérance). 
 

S’accepter avec sa propre histoire, y compris avec l’appel, la mission 
qui en découle, au sein même de sa fragilité reconnue dans la 
confiance (comme le vit Simon-Pierre selon Jn 21,15-19). Charles de 
Foucauld en donne un exemple, qui s’est révélé grâce à 
l’accompagnement de son confesseur et ami l’abbé Huvelin. 
L’occasion pour nous de nous demander si et comment nous sommes 
accompagnés spirituellement, si et comment nous faisons révision de 
vie. 
 

Le faire vraiment exige d’être totalement dans la confiance. Pouvoir 
relire son passé dans cet état d’esprit, dans ce climat relationnel, aide 
à la fois à l’assumer et à ouvrir l’avenir (ex. en Ac 9,1-27 ou 2 Cor 4,7-
10 et 12,7-9), en apprenant à marcher humblement (Mc 2,11 : « 
Prends ton brancard et va ! »). Personnellement, le frère Alex 
témoigne d’un tel chemin qu’il peut vivre et partager dans l’écoute, 
notamment en prison, dans la confiance au Seigneur. 
 

Dès le début, il nous avait avertis : cette « voie de la confiance », nous 
pouvons en trouver un écho dans un article du journal Dimanche n° 
27, du 11.8.24, page 10 : « Dieu déploie sa force dans la faiblesse ». 
 

Une rencontre ressourçante et encourageante, des partages riches, 
des questions, des chemins qui s’ouvrent. 

Christian DD 
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4. La confiance 
Le Frère Alex nous a aidés à aborder le thème de » la confiance dans le 
quotidien ». 
Pour faciliter notre réflexion et nos échanges, il nous a donné des 
questions après un exposé dont je vous donne une ébauche. 
Voici les contextes et les questions des premiers exposés. 
Bon travail et suite dans la prochaine lettre. 
 

Elie 
1Rois 18 v38-40 : Elie a fait égorger les prophètes de Baal pour 
combattre l’idolâtrie. 
Pour cela il est poursuivi par la reine Jézabel, adepte de Baal, qui veut 
le tuer. 
Elie se réfugie dans une grotte. Dieu se manifeste. 
1Rois 19 v9 : Dieu dit : Pourquoi es-tu ici Elie ? 
Elie est rempli d’amertume, il n’a plus confiance, il a peur et se sent 
persécuté 
La grotte est un refuge : plus je m’y enfonce, plus je fuis la réalité 
autour de moi. 
V17 : Dieu lui redonne confiance, iI lui donne des choses à faire. Elie 
doit retourner dans le quotidien. 
Dieu lui demande de sortir de sa grotte et d’élargir son regard. 
 

Révision de vie : 
- Est-ce que l’expérience d’Elie te parle ? 
- Serais-tu toi aussi au fond d’une grotte ? 
- Que cherches-tu à ce moment de ta vie 
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Labyrinthe 
Dans la cathédrale de Chartres, il y a un labyrinthe, c’est-à-dire un 
parcours obligé pour arriver au centre. 
Ce n’est pas un chemin pour se perdre mais un 
chemin constitué de virages semblables à ceux 
de nos vies. 
Essayons de le suivre avec le doigt ! 
 

Jn 3 v3-8 : A moins de naître d’en haut, nul ne 
peut voir le Royaume de Dieu.  
Naître à nouveau ? Rentrer dans le sein de sa mère ? 
Dans la Bible, « les entrailles » c’est la miséricorde.  
Quand tu meurs, tu entres dans les entrailles de Dieu, tu deviens celui 
qui reçoit la miséricorde de Dieu, qui se laisse modeler. 
Tu es engendré par le cœur de Dieu. 
 

Révision de Vie 
- Refaire le trajet du labyrinthe et faire émerger ce que l’on porte. 
- Où en suis-je ? 
 

Prière d’abandon 
Cette prière est une paraphrase de la prière de Jésus sur la croix et 
provient d’une méditation de Charles de Foucauld sur ces paroles. 
Elle n’a pas été écrite comme telle par Charles de Foucauld. 
Cette prière nous engage à réfléchir à nos expériences d’abandon.  
Comment passer de « l’abandon subi » (démission) à « l’abandon 
offert » (consentement) ? 
Face à la souffrance, chacun cherche une manière de survivre : se 
retirer ? abandonner ? 
Devant l’inconnu, c’est la nuit de la confiance ; sur la croix, Jésus crie 
sa souffrance : « Pourquoi m’as-tu abandonné ?  Entre tes mains je 
remets mon esprit »  
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 Jésus sur la croix a vécu 2 phases, au moins est-ce ce qu'on peut dire à 
partir des traditions de Mt et Luc.  Une expérience d'abandon, qui 
s'exprime dans les mots : » Mon Dieu, mon Dieu pourquoi... » Mais 
aussi une expérience de confiance (Lc) : ' « entre tes mains... »' 
Les 2 expériences sont complémentaires... 
 

Révision de vie 
- Ai-je une ou des expériences d’abandon ? Quelles sont-elles ? 
- Comment suis-je arrivé à les surmonter ? 
- Qu’est-ce que faire confiance ? 

Bonne route 
Article d’après mes notes, relu par PF Alex 

Antoinette Roberti 
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2. ÉCHO D’AILLEURS 
 

Message de Moira du Royaume-Uni 
 

Chers frères et sœurs, amis du frère Charles, 
Nous savons que vous avez tous été choqué et 
profondément attristé par les événements tragiques 
survenus à Southport, avec la mort et les horribles blessures 

de jeunes enfants et les blessures d'adultes qui tentaient de les 
protéger. 
 

Les violences raciales et apparemment motivées par la religion ou 
l'anti-islam qui se sont déroulées en réponse à ces événements sont 
choquantes et inquiétantes. 
 

En tant qu'amis et disciples du frère Charles, nous pouvons affirmer en 
toute confiance qu'il partage notre peine et notre inquiétude pour 
toutes les victimes de la violence.  Nous pouvons également avoir 
confiance en sa préoccupation pour la haine et l'escalade de la 
violence dirigées contre nos frères et sœurs musulmans et, 
potentiellement, contre les demandeurs d'asile et les personnes 
considérées comme "différentes" de nous et donc comme une 
menace pour "notre mode de vie". 
 

Prions donc, dans l'esprit de Saint Charles, en cette période sombre de 
notre pays : 
 

- pour les "petits", les enfants qui ont été tués et blessés, et pour leurs 
familles 
- pour tous ceux qui tentent d'endiguer cette violence, la police, les 
responsables locaux et les habitants, en rejetant la tentation de 
manifester la haine par de nouveaux actes de violence  
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- pour le jeune homme qui a perpétré cette horreur à partir d'un 
endroit de son cœur et de son esprit que nous ne pouvons pas encore 
comprendre, et pour ses parents  
- pour la solidarité et la volonté de développer activement l'amitié 
avec nos frères et sœurs musulmans 
- pour nous-mêmes, afin que nous ayons le courage de résister à toute 
idéologie qui prône la haine et le blâme et que nous soyons toujours 
prêts à faire l'effort de rechercher la vérité, plutôt que de succomber à 
la désinformation et aux mensonges. 
 

Ce rapport publié dans le Guardian aujourd'hui (2 août) est 
encourageant et inspirant, vous l'avez peut-être vu. 
 

‘L'imam Ibrahim Hussein, président de la mosquée de Southport, a 
déclaré vendredi à la BBC que les violences survenues dans sa ville en 
début de semaine avaient été "terrifiantes" et avaient donné lieu à des 
"scènes horribles". 
 
Mais il a également déclaré que la réaction de soutien et d'amour de 
la communauté locale avait été inestimable. "Nous sommes 
reconnaissants de leur soutien et nous sommes reconnaissants d'être 
dans un tel quartier. Nous faisons partie intégrante de la 
communauté. Nous les aimons et ils nous aiment".’ 
 

Nous pouvons espérer être des personnes qui offrent une "réponse de 
soutien et d'amour" chaque fois que cela est nécessaire. 
 

Enfin, vous avez peut-être l'occasion de rencontrer et de parler avec 
des personnes qui ne sont pas satisfaites de l'immigration dans notre 
pays et qui n'apprécient pas les demandeurs d'asile et les réfugiés, ni 
d'ailleurs tous les migrants.   Là encore, je pense que le frère Charles 
voudrait que nous nous efforcions de parvenir à la compréhension et à 
l'amitié - avec tout le monde !  Je vous propose donc un outil que j'ai 
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trouvé utile pour guider les conversations non conflictuelles avec 
d'autres personnes sur ces questions, dans l'espoir de parvenir à une 
compréhension mutuelle et à moins d'animosité et de peur de 
"l'autre".  Ce document a été produit par une organisation appelée 
Praxis https://www.praxis.org.uk/news/your-essential-guide-to-
changing-minds-on-migration?rq=essential%20guide. 

Avec amour à tous Moira 
Responsable nationale au nom de notre équipe de direction 

2 août 2024 
 

3. ASSEMBLEE INTERNATIONALE AU CANADA 
 

Annie m’a demandé ‘un écho personnel sur mon ressenti’ au Canada, 
au Québec, à Montréal, au Manoir d’Youville : 
great, wunderschön , magnifico ! 
 

Une impression et une expérience extraordinaires de fraternité entre 
nous tous, malgré les barrières de langues (je ne parle pas espagnol et 
les sud-américains étaient nombreux !) : un sens de l’accueil, hors du 
commun chez nos frères et sœurs canadiens, une écoute toujours 
bienveillante entre tous, un partage en profondeur sur ce que nous 
avons entendu, beaucoup d’humour aussi et de joie de vivre 
(spécialement nos sœurs libanaises !), incroyablement stimulants ! 
 

Rencontres spontanées et toujours différentes lors des petits-
déjeuners, déjeuners et diners (très tôt !), dans toutes les salles, 
grandes et petites, mises à notre disposition. 
 

Echanges souriants et profonds dans ce cadre merveilleux du Manoir 
d’Youville, au bord de la rivière, au milieu des écureuils et des 
bernaches tranquilles, dans la prairie… Au coucher du soleil : idyllique ! 
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Indien Mohawk : Fraternité ! 

La jeune Fraternité de Montréal 
avec Ciro 
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Notre maison de Nazareth : les conférences ont porté sur les thèmes 
choisis : la famille, la Création, la Fraternité et la responsabilité et 
mission que nous avons en tant que chrétiens. Celle du chef indien sur 
la Fraternité m’a marquée, son visage particulièrement, empreint de 
bonté, de paix, d’ouverture aux autres … 
 

La chapelle chaque matin à 7h, pour apprendre à regarder avec le 
regard de Dieu, qui est déjà présent avant qu’on ne rencontre l’autre : 
prière et adoration, présentations originales de chaque continent 
après la messe. 
 

Savoir être des ‘porteurs de Dieu’ puisqu’il nous précède. 
 

Apporter réconfort, encouragement, espérance, joie, lumière pour 
contrer le découragement, l’amertume, le pessimisme de notre 
monde. 
 

J’ai ressenti le Québec (dès l’aéroport) comme une terre d’accueil, 
multiculturelle, où l’on sait prendre le temps de découvrir l’autre, 
dans le respect de la différence, avec la chaleur dont on se sent 
capable, avec l’humilité et la générosité de Frère Charles…. Un long 
chemin de partage et d’amour avec nos Frères, une tour de Babel 
sublimée avec détermination et humour ! 
 

Essayer d’échanger au plus près du cœur, dans la prière et l’adoration 
chaque matin à la Chapelle, dans ‘la journée désert’ aussi pour se 
rencontrer soi-même et aller vers Dieu, dans une nature préservée : 
j’ai vu ce jour-là beaucoup d’oiseux et d’écureuils… et 3 biches, à deux 
reprises, qui me regardaient en silence ! 
 
 

Apprendre à… et savoir ensuite semer partout des graines d’amour… ! 
 

Joëlle, Responsable Européenne avec Francesco 
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PS: un remerciement particulier à Ciro, responsable de toute 
l’organisation, qui a su, sans stress apparent aucun, rencontrer 
chacun, écouter, partager, valoriser, respecter… aimer quoi! 
 

 
11ème Assemblée Générale Internationale 
des Fraternités Séculières Charles de Foucauld 
Montréal, Canada (20 au 29 juillet 2024) 
Message Final de l’Assemblée dans la prochaine Lettre 

  



26 
 

4. EXPO « SILENCE !» 
 

Visite de l'exposition de photos de Giuliano Pallica, Petit Frère de 
l'Évangile 
Traduit avec DeepL.com (version gratuite) 
 

Je prends le train pour Bruxelles-Nord et j'entre dans l'église des 
Carmes de l'avenue de la Toison d'Or. 
Je suis accueilli par Giuliano, un Petit Frère de l'Évangile qui vit à 
Bruxelles. 
Nous avons convenu de visiter ensemble son exposition de photos. 
Cette fois-ci, le thème est "Silence".  L'exposition fait partie d'un projet 
d'Ixelles.  
Dans cinq endroits différents, des "lieux de silence" ont été conçus et 
érigés. 
L'un de ces lieux de silence se trouve dans l'église des Carmélites. 
À la demande du père Lucca, Giuliano a placé dans le couloir latéral 
des photos en rapport avec le thème. 
 

Nous partons d'une structure métallique avec 
un banc à l'intérieur même de l'église. 
Il y a aussi des photos de Titus Brandsma, 
carme et canonisé le même jour que frère 
Charles. Ce n'est pas une coïncidence. 
Dans le silence le plus complet, nous prenons 
place. Nous regardons directement la 
chapelle latérale de Sainte Thérèse d'Avila. 
Et une belle et grande image de sainte 
Thérèse de Lisieux nous regarde. 
Là encore, un lien avec Frère Charles : l'une a 

été son modèle, l'autre une de ses contemporaines. 
Nous nous promenons ensuite dans l'exposition de photos avec 
beaucoup de silence et des éclaircissements occasionnels. 
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Nous apprécions ce que nous voyons. 
Entre les photos, il y a des citations ici et là en rapport avec le thème.    
Giuliano a vécu dans plusieurs endroits du monde : Japon, Mexique, 
Italie, Bruxelles.... 
Pour ses fonctions au sein de la communauté, il a aussi souvent 
séjourné à l'étranger : en Tanzanie, en Iran, à ...., entre autres. 
Partout il a regardé et regarde le monde et les gens avec un regard 
contemplatif. Avec un appareil photo ou simplement son téléphone 
portable, il a enregistré ce qu'il a vu et vécu.  
 
Et de ce trésor de souvenirs, il a 
extrait des perles de 
photographies, les a encadrées et 
les a accrochées dans 
l'exposition. 
Cela me rappelle le traité de 
l'évêque Terlinden sur le regard 
contemplatif de Frère Charles. 
Qu'est-ce que je vois ? comment est-ce que je regarde autour de moi ? 
Nous passons plus de deux heures là, à écouter le silence, à nous 
écouter les uns les autres et à écouter ce que les images ont à nous 
dire. 

Soudain, on apprend que la banderole 
accrochée à la clôture de l'église et annonçant 
l'exposition a été volée. Ainsi que les élastiques 
avec lesquels elle était attachée. Giuliano réagit 
laconiquement en disant affablement qu'il 
espère que la bannière pourra servir de tente 
ou d'abri à quelqu'un qui n'a pas de protection. 
Nous nous rassemblons et feuilletons le livre 
d'or : quelques passants connus et moins 
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connus ont laissé un message. Des amis de la grande famille Foucauld 
mais aussi beaucoup d'autres. 
Je lis : "Il faut passer par le désert. C'est là qu'on y reçoit la grâce de 
Dieu ", citation de Frère Charles. 
Nous nous disons au revoir, reconnaissants d'avoir pu nous rencontrer 
et d'avoir trouvé en l'autre une étincelle divine.  
Jamais auparavant je n'avais vécu une exposition avec autant 
d'intensité.  
Appréciez quelques-unes des photos que j'ai prises et laissez-les vous 
parler tranquillement. 
 

Annemie Dossche 
Fraternité flamande 

 

Silence ! 
Phrases découvertes chez les Carmes à Bruxelles, grâce à une 
nouvelle exposition du petit frère Giuliano 
 

« Les paroles appellent, les visages fascinent, les gestes aimantent et 
soudain tout ce complot visible échoue, soudain nous devenons 
rêveurs c’est à dire ramenés à l’essentiel par la vue d’une fleur si 
pauvre, si proche de la terre qu’il faut presque s’agenouiller pour bien 
la voir et méditer sa leçon de silence. » 

Christian Bobin 
 
« Le silence est la plus haute forme de pensée, et c’est en développant 
en nous cette attention muette au jour, que nous pouvons trouver 
notre place dans l’absolu qui nous entoure. » 

Christian Bobin 
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« Quand un homme ne dit rien 
alors que tout le monde parle, on 
n’entend plus que lui ! » 

Raymond Devos 
 

« Ne trouvez-vous pas que le 
silence est comme un avant-goût 
du bonheur ? »  

Ignazio Silone 
 

« Le silence et l’amour sont 
indissociables. Pour comprendre, 
soyez silencieux. » 

Jiddu Krishnamurti 
« L’amour est le miracle d’être un 
jour entendu jusque dans nos 

silences, et d’entendre en retour avec la même délicatesse : la vie à 
l’état pur, aussi fine que l’air qui soutient les ailes des libellules et se 
réjouit de leur danse. » 

Christian Bobin 
 

« Chaque être crie en silence pour être lu différemment.  
Ne soyez pas indifférents à ces cris » 

Simone Weil, la Pesanteur et la Grâce 
 

« Le Tsaddik ne dit jamais rien, il observe en silence le plus absolu et 
ses disciples l’écoutent attentivement. Il y a là-dedans plus de vérité 
que tu ne crois. 
On peut écouter le silence et en apprendre beaucoup. 
Je me sens vivre en lui. Il parle. Il a une nature étrange et merveilleuse. 
Il ne parle pas toujours. 
Parfois... il pleure et on peut entendre en lui la douleur du monde.  
Cela fait mal de l’entendre. Mais il le faut. 
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Un tsaddik est celui qui doit le mieux connaître la douleur. 
Un tsaddik doit savoir comment souffrir pour son peuple. 
Il doit prendre leur douleur, la leur enlever, et la porter sur ses propres 
épaules.  
Il doit la porter toujours. Il doit pleurer, dans son cœur, il ne doit 
jamais cesser de pleurer. 
Même quand il danse et quand il chante, il doit pleurer les souffrances 
de son peuple. »                                                                                 Chaim Potok 
 
« Le Père n’a dit qu’une seule Parole, c’est son fils et, dans un éternel 
silence, la prononce toujours. C’est dans le silence de l’âme qu’elle se 
fait entendre. »                                                             Saint Jean de la Croix 
 
« Et c’est quoi, au juste, prier ? C’est faire silence.  
C’est s’éloigner de soi dans le silence. »                             Christian Bobin 
 
« Je suis seul, 
Tout est silence. 
A part les feuilles mortes qui tombent. 
J’ai coupé mes liens  
Avec le monde, 
Pourquoi alors ces larmes ? » 

Ryôkan Taigu 
 

Mais… 
Il y a aussi le silence de nos difficultés à communiquer et celui de la 
rancœur...  
 

« J’ai juré de ne jamais me taire quand des êtres humains endurent la 
souffrance et l’humiliation, où que ce soit. 
Nous devons toujours prendre parti. La neutralité aide l’oppresseur, 
jamais la victime. Le silence encourage le persécuteur, jamais le 
persécuté. »                                                                                     Elie Wiesel 
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« Certaines douleurs engendrent un silence à leur mesure : la parole 
ne peut que les trahir. » 

Elie Wiesel 
 
« La mort tombe dans la vie comme une pierre dans un étang : 
d’abord, éclaboussures, affolements dans les buissons, battements 
d’ailes et fuites en tous sens. Ensuite, grands cercles sur l’eau, de plus 
en plus larges. 
Enfin le calme à nouveau, mais pas du tout le même silence 
qu’auparavant, un silence, comment dire : assourdissant. » 

Christian Bobin 
Et puis, il y a le silence qu’on veut nous imposer.  
 
« Ecoute le silence, il a tant à dire » 

Rumi 
 
« Le silence a plusieurs dimensions. 
Cela peut être une régression et une évasion, une perte de soi, ou cela 
peut être une présence, une prise de conscience, une unification, une 
découverte de soi. 
Le silence négatif brouille et confond notre identité, et nous tombons 
dans nos rêveries ou des angoisses diffuses. 
Le silence positif nous rapproche et nous fait prendre conscience de 
qui nous sommes, de qui nous pourrions être et la distance qui les 
sépare. 
Ainsi le silence positif implique un choix, et « le courage d’être ». 

Thomas Merton 
Envoyé par Myriam 
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5. CHARLES ECRIT A SON AMI GABRIEL TOURDES DE VENIR 
LE VOIR ET S’EXTASIE SUR L’ALGERIE 
 

Fraternel, affectueux et sensible à la beauté, à la richesse de la Création; 
tel se montre Charles de Foucauld dans cette correspondance au long 
cours avec son ami Gabriel. 
Lisons quelques-unes de ses lettres, entre 1880 et 1912. 
 

Charles est militaire à Bône, en novembre 1880 
1880_11_09_Gabriel_Tourdes, Bône 
Bône, 9 novembre  
Mon cher Gabriel, 
me voilà hors de France et parti sans te dire adieu. Aussi je me 
dépêche de t'écrire, pour te dire où je suis. Je suis arrivé il y a quelques 
jours à Bône, où mon escadron va passer un an : c'est une très jolie 
ville, la plus agréable de l'Algérie après Alger : tel est du moins l'avis 
de ceux qui connaissent le pays. Le port est très beau ; la ville est 
située d'une façon extrêmement pittoresque : entre la mer et de très 
hautes montagnes ; la montagne commence à moins d'un kilomètre 
du port, et dès cet endroit elle s'élève raide et à pic : ce sont des 
montagnes peu boisées, rocheuses, pleines de ravins abrupts. On n'y 
voit que des aloès énormes et de petits palmiers c'est plein de 
chacals et de hyènes, qu'on ne voit que la nuit le long de la mer, la 
végétation est superbe, palmiers, lauriers, orangers. Ainsi tu vois que 
c'est un beau pays. Pour moi, j'en ai été émerveillé : ajoute au milieu 
de tout cela des Arabes en burnous blancs, ou vêtus de couleurs 
vives, avec une foule de chameaux, de petits ânes et de chèvres, qui 
sont de l'effet le plus pittoresque. Les promenades des environs sont 
ravissantes ; il y a un établissement de bains de mer bien conditionné 
et on se baigne 9 mois de l'année. Température délicieuse. Nouvelles 
de France 5 fois par semaine. Nous sommes à 2 kilomètres d'Hippone 
dont les ruines sont assez curieuses. Je te donne tous ces 



33 
 

renseignements et je te fais ainsi l'article de ce pays-ci parce que ton 
volontariat va bientôt finir. À la fin de chacune de tes années tu as fait 
ces derniers temps un petit voyage avec ton frère. Cette fois, après 
une année bien plus fatigante que les précédentes, je pense que tu 
tiendras encore bien plus à prendre ce plaisir. Eh ! bien, il me semble 
que ce voyage, tu ne pourrais guère mieux le diriger que de ces 
côtés-ci : le voyage est court : le pays est beau et différent de tout ce 
que tu as vu. Enfin tu me trouveras ici où je ne serai plus un peu plus 
tard. 
Je prends un autre papier puisque le 1er ne suffit pas. Car, tu sais, je 
tiens absolument à te convaincre aujourd'hui. Tu quitterais Nancy au 
moment de la mauvaise saison pour retrouver ici un temps 
charmant. Tu resterais quelque temps à Bône : tu logerais chez moi 
(j'ai un grand logement où il y aurait de la place pour toi), d'ici tu 
pourrais aller d'abord à Tunis en bateau, et ensuite à Constantine (le 
chemin de fer y mène) : c'est la ville la plus curieuse de l'Algérie : il n'y 
en a pas d'autre qui soit restée vraiment arabe. De Constantine le 
chemin de fer te mènerait à Philippeville, et de là tu irais à Alger en 
bateau à vapeur. C'est un voyage qui t'intéresserait bien, je t’assure ; 
tu trouverais ici un pays tout différent de ce que tu as vu et où on 
rencontre autant de ruines romaines qu'on peut en trouver en Italie. 
Enfin, c'est le vrai moment pour toi d'y venir, puisque j'y suis. Ainsi, 
je termine : si tu veux faire un voyage, viens ici : si tu ne veux pas en 
faire, veuille en faire un : c'est nécessaire pour ta santé et ton 
agrément. Je t'attends. 

Tout à toi 
Charles 

(à suivre dans la prochaine Lettre) 
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6. TEMOINAGE 
 

J'ai besoin du regard des autres  
 

L'un des dons de la fraternité est 

la possibilité de voir la réalité à 

travers les yeux d'une autre 

personne. En regardant ces six 

années passées à accompagner 

l'équipe internationale, j'aimerais 

partager trois façons dont ma 

vision s'est élargie.  
 

1. Visite et espérance  

Lors de notre Assemblée au Liban, nous nous sommes concentrés sur 

le thème « Marcher ensemble dans l'espérance ». En 2025, nous 

sommes appelés à célébrer le Jubilé de l'Espérance. Mais qu'est-ce 

que cela peut signifier pour nous ? Récemment, une femme nous a fait 

part de son étonnement quant à la manière dont Dieu est venu sauver 

le monde. Pour se déplacer dans ce monde, il dépend des 

mouvements de Marie. Il apporte la joie aux générations anciennes et 

futures (Élisabeth et Jean-Baptiste) grâce à la décision de Marie de 

leur rendre visite. Il y a de l'espoir pour l'humanité quand Dieu choisit 

de nous faire confiance encore et encore. Nos décisions, nos 

rencontres peuvent devenir source d'espérance, de présence de Dieu, 

de visite de Dieu.  
 

2. La gratitude  

L'espérance est également renforcée par la gratitude pour les bonnes 

histoires. Très souvent, nos fraternités, y compris le bulletin 

international, offrent un espace pour partager des histoires de nos 
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vies, de différentes parties du monde. Récemment, devant le Pape 

François, l'acteur et réalisateur Roberto Benigni a dit que les enfants 

n'ont pas besoin d'histoires et de fables pour savoir que les monstres 

existent. Ils en ont besoin pour savoir que les monstres peuvent être 

vaincus. Les histoires des fraternités de notre Nazareth local peuvent 

être des histoires qui génèrent de l'espoir chez les autres.  
 

3. L'amour  

Et c'est ce que nous souhaitons faire en préparation de la prochaine 

Assemblée Internationale à Montréal, Canada. L'amour nous invite à 

partager nos histoires et notre spiritualité avec des personnes 

extérieures à nos fraternités. Comment pouvons-nous partager notre 

maison de Nazareth ? Quel genre d'histoires peut nourrir l'espoir et la 

vie des familles ? Quelles histoires peuvent façonner une nouvelle 

approche de la création ? Quelles histoires génèrent une fraternité 

plus large ? La meilleure façon de se préparer est de regarder à travers 

les yeux des petits, des cachés, de ceux qui sont les victimes lorsque 

les familles sont brisées, la création détruite, la fraternité trahie. Quel 

genre d'histoires aimeriez-vous partager ? J'ai besoin de vos yeux, de 

votre point de vue. 

Jimmy Bonnici 

Prêtre accompagnateur de l’équipe internationale 

ancienne et nouvelle 

Courrier international FSCF - Nº109 Juin 2024     7 
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7. INVITATION : VIVIERS 2025 
 

A l’issue des vacances européennes, il a été décidé de faire la 
prochaine AG Européenne en France, à Viviers (Ardèche) où Charles 
de Foucauld a été ordonné prêtre et à Notre-Dame des Neiges où il a 
vécu et où nous ferons notre journée « désert ». 

 
 
Elle aura lieu du 
8 au 18 Août 2025 et nous 
attendons une centaine de 
frères et sœurs de tous les 
pays d’Europe. 
 
 
 
 

Le thème retenu 
 
 

LA FRATERNITE, 
CHEMIN DE RECONCILIATION ET DE LA PAIX. 

 

• Réconciliation entre Chrétiens, sur une terre où les guerres de 
religion entre Protestants et Catholiques ont été violentes.  
• Réconciliation avec soi-même, cheminement plus personnel mais 
aussi en Fraternité.  
• Chemin de paix et de réconciliation avec la Création tout entière et 
notre contribution à notre maison commune. 
 
La fraternité n’est pas donnée, elle se construit et Frère Charles nous 
a montré le chemin : « voir en tout être humain par-dessus tout un 
frère, un enfant de Dieu, une âme rachetée par le sang de Jésus, une 
âme que nous devons aimer comme nous-mêmes ».  
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- Du 8 au 11 août 2025 : Réunion des délégués européens 
- Du 11 au 18 août 2025 : Vacances européennes 
 

Joëlle Seyfert et 
Francesco Amadeo 

Responsables Européens 
 

Photo pris à Bonn le jour de l’élection 08/2023 

 
 
 

 
 
 
 
 

8. CHARLES DE FOUCAULD A NOTRE DAME DES NEIGES ET 
VIVIERS 
Par trois fois, des événements essentiels pour Charles eurent ces lieux 
pour théâtre. Afin de présenter ces épisodes, je me suis basé sur 
Charles de Foucauld Sa vie, sa voie par Jean-François Six (Artège, 2016) 
et sur Charles de Foucauld 1858-1916 Biographie par Pierre Sourisseau 
(Salvator, 2016),  
 

Initiation à l’engagement cistercien 
Dans la dynamique de sa recherche spirituelle de converti, Charles 
séjourna à Notre-Dame des Neiges du 18 au 30 octobre 1889, pour 
s’initier à la vie cistercienne (Sourisseau, p.160). Il y reçut l’habit de 
novice le 26 janvier 1890 (Sourisseau, p.169). Le monastère et lui 
avaient convenu que son séjour devait le préparer à rejoindre le 
prieuré d’Akbès en Syrie. Il quitta l’abbaye le 26 juin 1891 (Six, p.116-
117).  
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Prêtrise 
Au début de sa vie religieuse, Charles se refusait à envisager la prêtrise 
par désir d’imitation de la vie de Jésus à Nazareth telle qu’il l’imaginait, 
à la dernière place (Six, p.118). Une méditation du 25 au 26 avril 1900 
le fait changer de projet. A partir de ce moment, il souhaite se 
préparer au sacerdoce, à Notre-Dame des Neiges (Sourisseau, p.259). 
Avec le soutien de la supérieure des Clarisses de Jérusalem, il part 
pour la France, afin de recevoir la bénédiction de l’abbé Huvelin puis 
de se rendre à l’abbaye (Sourisseau, p.265). 
A Paris, le 17 août l’abbé Huvelin lui confirme oralement son accord 
pour le projet de prêtrise et la formation à Notre-Dame des Neiges, où 
il est accueilli le 19 (Sourisseau p.274-275). Il est ordonné sous-diacre 
par l’évêque de Viviers ; Mgr Bonnet, le 22 décembre, diacre à Nîmes 
le 23 mars 1891, vu l’indisponibilité de l’évêque, et prêtre de nouveau 
à Viviers, par Mgr Bonnet, le 9 juin (Six, p.206). Ses retraites de 
diaconat et de sacerdoce l’ont conduit à désirer exercer son ministère 
au Maroc ou près de ce pays, puisque le manque de prêtres est criant 
dans ces régions L’abbé Huvelin bénit ce projet (Sourisseau, p.295; Six, 
p.211-213).  
Charles s’embarque pour Alger le 9 septembre 1891 (Six, p.221). Par 
lettre datée du 5 septembre, Mgr Bonnet, l’avait recommandé au 
supérieur général des Pères blancs, Mgr Livinhac (Sourisseau, p.300-
301). Appartenant canoniquement à l’évêché de Viviers, Charles sera 
prêtre libre, dans la préfecture apostolique de Ghardaïa (Sourisseau, 
p.303). 
 

Approbation de l’Union  
En septembre 1908, Charles rédige les statuts d’une association de 
chrétiens désireux d’imiter Jésus, de lui rendre un culte dans 
l’Eucharistie et de travailler à la conversion des infidèles (Sourisseau, 
p.477). Son voyage en France au début de 1909 a notamment pour but 
l’obtention de soutiens pour son association. Il passe la journée du 28 
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février chez Mgr Bonnet qui l’encourage vivement (Six, p.373). Le 6 
mars, l’évêque lui confirme par lettre son approbation personnelle, 
mais elle ne peut être canonique, puisque le père de Foucauld n’est 
pas appliqué à une œuvre placée sous (sa) juridiction (Six, p.380). 
Sans attendre une éventuelle approbation romaine, Mgr Bonnet invite 
Charles à revenir travailler à l’établissement de son Union des frères et 
sœurs du Sacré-Cœur (Six, p.394).  
Charles le reverra le 18 février 1911, avant de se rendre, le 20, à 
Notre-Dame des Neiges, dans l’espoir de trouver un compagnon. La 
visite à l’évêque aidera Charles à collaborer avec l’abbé Crozier, du 
diocèse de Lyon (Six, p.404) Mgr Bonnet et Charles se reverront une 
dernière fois le 14 mars, en vue de l’établissement de l’Union comme 
confrérie de statut diocésain (Six, p.407). 

Michel Biart 
Fraternité de Molenbeek 

 
Photo Wikipedia prise vers 1900 « Le Grand Séminaire » de Viviers-sur-Rhône (Ardèche) 
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9. AGENDA 
 

9.1 Communiqué de presse Concert 23.11.2024 à Liège 
 

Cette année l’ASBL ACCUEIL BOTANIQUE fête 
ses 30 ans ! 
Depuis 30 ans, c’est une équipe dynamique de 
travailleurs sociaux et plus d’une cinquantaine 
de bénévoles qui s’activent pour plus de 
justice sociale au cœur de Liège. 
Chaque matin, plus de cent personnes passent 
la porte de l’ASBL pour y trouver réconfort, 
petits déjeuners, aides multiples et variées. 

Chaque après-midi de 20 à 30 colis alimentaires sont confectionnés, 
après un entretien social, pour des personnes vivant sous le seuil de 
pauvreté. 
Nous proposons également : vestiaire, brocante, magasins de livres et 
jouets (à petits prix pour tous !) mais aussi, sur rendez-vous, 
permanence juridique, permanence médicale, pédicure, douche, 
lessive, couture et participation à un jardin potager collectif. 
Pour commémorer ses 30 ans, ACCUEIL BOTANIQUE vous invite à un 
concert-méditation exceptionnel « Esprit-Saint, Jardinier Intérieur » 
qui sera donné le samedi 23 novembre 2024 à 19h30 à la Cathédrale 
Saint Paul de Liège par le Chœur Chant de Sources sous le patronage 
de Mgr Jean-Pierre Delville, évêque de Liège. 
70 choristes accompagnés d’instrumentistes chanteront des œuvres 
du frère André Gouzes, dominicain, sous la direction de Patricia 
Saussez. 
Ce sont les trésors multiples du répertoire choral, la « LITURGIE 
CHORALE DU PEUPLE DE DIEU », la fidèle interprétation des choristes 
et la beauté des textes poétiques qui sont égrenés au fil du concert qui 
font de ce spectacle un moment intense, une précieuse halte dans nos 
cheminements humains… 
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Au fil des ans plus de 7.000 personnes ont apprécié ce superbe 
spectacle. 
 

Détails pratiques : 
Prix des places : 25€ dans le carré d’or numéroté 
15€ prévente pour une place au choix en dehors du carré d’or 
18€ à l’entrée du concert. Réservation par paiement sur le compte du 
comité des fêtes d’Accueil Botanique N° BE98 7320 7299 6793 
En indiquant : nom, nombre de places « or », nombre de places « au 
choix » 
Pour informations, personne de contact : 
Georges Duculot : 0478/929536 
 

9.2 1er décembre 2024 
 

- A Bruxelles : le samedi 30 novembre après-midi, rue du Gaz à Laeken 
Contact : Petite sœur Rita rdbevere@gmail.com 

 
- A l’occasion de l’anniversaire de la mort de Charles de 
Foucauld, les fraternités séculières Charles de Foucauld 
vous invitent à une journée de ressourcement. 
Santé mentale – Précarité – Spiritualité 
Le samedi 30 Novembre de 9 h 30 à 16 h 30 
Accueil (9 h 15 à 9 h 30) 
Au Centre d’Accueil et de Soins de Jour, Quai de Coronmeuse, 5  
4000 Liège - Accès bus (1,5,6,7). Descendre à l’arrêt Pont Atlas 
(Quartier St Léonared) 
 

Accès voiture via la rue St Léonard, après l’Eglise Ste Foy, prendre rue 
Defrêcheux. Entrer dans le parking de la Maison de Repos St Joseph. 
 

Cette journée est en préparation par la fraternité de Alain, Anne 
Bénédicte, Aude, Johanna, Maria, Antoinette, Henri 

 

mailto:rdbevere@gmail.com
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10. CARNET FAMILIAL 
ANNIVERSAIRE 
 

Cette fin août 2024 était importante pour 
notre fraternité ! En effet, Marie-José 
atteignait l'âge vénérable de 90 ans ! La 
vie en fraternité conserverait-elle ??? On ose le croire. 
Elle avait été précédée en cela par Maggy qui a une longueur d'avance 
puisqu'elle vient de passer le cap de 90 + 1 ! 
Marie-José a permis à notre fraternité d'exister et de continuer, 
malgré les circonstances parfois difficiles. Qu'elle trouve ici tous nos 
mercis cordiaux et fraternels ! 

Chantal, Maggy, Anne-Françoise, M-Julienne 

 
11. CARNET FAMILIAL DECES 
 

M. Arno Pohen est décédé paisiblement le 13 juin 2024. 
Arno et Marita était membres de notre groupe à 
Eupen depuis le début de l'année 1999. 
Arno était une personne très droite qui pouvait 
écouter et représenter son opinion.   
Il se référait à maintes reprises - à partir du texte 
biblique en question - à la réalité actuelle, ainsi qu'à 
sa vie.  

Le 13 mars 2024, Arno a participé pour la dernière fois à une réunion 
de groupe, qu'il a terminée par les paroles : “Das war eine schöne 
Versammlung” (C’était une belle réunion). 
Y a-t-il un meilleur adieu au groupe ? 

Rita, Fraternité d’Eupen  
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Notre sœur de la fraternité de Braine l'Alleud-
Waterloo, Marianna Spee -Boonen, née le 14 
août 1928, est entrée 25 juillet 2024 dans le 
royaume promis par Jésus Christ  
 
Son psaume préféré : (figurant sur le feuillet 
déposé sur les chaises lors de la cérémonie) 
 

“J’habiterai la maison du Seigneur  
pour la durée de mes jours 
La ténèbre n’est pas ténèbre, devant Toi, 
La nuit comme le jour est lumière” 
 
Peu d’entre vous la connaissent : Elle était une fidèle amie de 
Georgette Letor qui l'a précédée le 20 janvier 2024. 
Elle a participé à reco de Mesvin animée par Jacques Servais et 
Huguette Van de Cauter. 
 

Elle repose en paix. 
De la part de la fraternité de Braine l’Alleud-Waterloo 

Marie, Jacques et Paul 
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Rien que pèlerin 
rien 
que le Chemin 
rien que le sac 
ce qu'il contient. 
Tout 
un jour une heure un pas 
à la fois 
tout est donné 
tout est là. 
 
Ou rien 
que pèlerin 
sans chemin 
juste la 
stabilité 
ce lieu où tout 
aujourd'hui 
est donné 
ici. 
 

Christian F. 
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12. MOTS ET PHOTOS DEVACANCES, 

poésie des formes et des matières, 

des lieux et des regards... 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
„All the words in the world“ - Toutes les mots (les paroles) du monde 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Parc de Sculptures „BEAUFORT 2024“ – monument à Koksijde 
Artiste Jorge Macchi 

Matériaux et dimensions Béton 800 x 40 x 370 cm 
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1. LE PAPE FRANCOIS EN BELGIQUE DU 26 au 29 SEPTEMBRE 2024 
 

« Le pape François visite très peu de pays européens et encore moins 
en Europe occidentale. Nous ne nous y attendions pas vraiment. Mais 
je pense que le pape François souhaitait depuis longtemps venir en 
Belgique.  
Il a connu un certain nombre de Belges dans ses jeunes années en 
Argentine. Je pense que c’est avant tout son cœur qui a parlé » 

Luc Terlinden 
 
Seigneur notre Dieu, 

Tu confies au successeur de l’apôtre Pierre la mission d’affermir ton 

peuple dans la foi et de servir son unité. 

Nous te rendons grâce pour la visite du Pape François dans notre pays 

et nous te prions de veiller sur lui. 

Que ton Esprit Saint le guide et l’assiste. 

Que ce même Esprit, nous t’en prions, soit donné en abondance à ton 

Eglise en Belgique. 

Qu’elle y trouve un nouvel élan. 

Que ses fidèles accueillent la joie de l’Evangile et l’annoncent par 

leurs paroles et leurs actes. 

Qu’ils soient particulièrement attentifs à manifester ta miséricorde 

auprès de leurs sœurs et frères souffrants. 

Toi qui veilles avec tendresse sur tous les peuples, regarde notre pays. 

Donne à ses habitants de chercher ensemble le bien commun et la 

justice. 

Qu’ils travaillent à la paix dans le monde en reconnaissant en tout être 

humain une sœur, un frère. 
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Inspire les enseignants, chercheurs et étudiants dans la recherche de la 

vérité et de la sagesse. 

Que leur savoir soit mis au service de la dignité humaine et de la 

sauvegarde de notre maison commune. 

Vierge Marie, Siège de la Sagesse et Mère de la Miséricorde, veille sur 

tes enfants qui vont se rassembler autour de leur pasteur le Pape 

François. 

Et donne-nous à la suite de Jésus ton Fils, de nous mettre en route avec 

Espérance!                                                                                      Amen 
 

+ Luc Terlinden 

Archevêque de Malines-Bruxelles 

 

 

Bonjour à tous, 

Voici le résultat d’une collaboration de plusieurs personnes avec de 

nombreux talents. 
 

Un grand merci pour tout support. 

Un grand merci à Eddy et Else (PSN) pour leur coopération avec le 

texte. 

À Regine pour la traduction en Allemand 

À Christian DD pour la traduction en Français. 

À Ria VL (PSN) pour avoir fait le logo adapté et pour ses 

encouragements 

À Christophe pour son complément 

À toute la famille spirituelle pour sa solidarité 
 

J’ai envoyé la lettre à l’adresse de Mgr. Terlinden à Malines, à Mgr. 

Copolla à Bruxelles et aussi par voie numérique au secrétaire de Mgr. 

Terlinden.                                                            Fraternellement, Annemie 
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27-28-29 septembre 2024 

Lettre à Sa Sainteté le Pape François 

Cher Pape François, 

Chaleureusement, dans l’esprit de Charles 

de Foucauld, sur les traces duquel nous 

essayons d’avancer à la suite du Christ, nous 

tenons à Vous souhaiter la bienvenue en 

Belgique. 
 

Nous sommes très heureux de Votre visite à notre pays comme frère 

universel de tous et pour tous. 
 

Qui sommes-nous ? Nous sommes les différentes branches de la 

famille spirituelle de Charles de Foucauld présentes en Belgique : les 

petites sœurs de Jésus, les petites sœurs de Nazareth, les petits frères 

de Jésus, les petits frères de l’Evangile, les prêtres des fraternités 

sacerdotales, les membres des fraternités séculières, les membres de 

l’Union et ceux de Jésus Caritas. 
 

Nous ne sommes pas très nombreux, mais bien une présence modeste 

et discrète, porteuse de spiritualité au milieu de notre environnement 

sécularisé. Nous tentons d’être les témoins vivants du message de 

frère Charles pour l’Eglise et pour le monde. Avec lui et comme le 

Christ, nous voulons vivre la fraternité universelle en toute simplicité à 

travers les hauts et les bas de la vie : dans notre travail, nos tâches 

quotidiennes, nos amitiés et nos rencontres. 
 

Votre visite nous fait penser à celle de Marie à sa cousine Elisabeth : 

avec empressement mais avec la joie d’une vie nouvelle, la ‘Vie 

Nouvelle’. 
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Notre gratitude et notre reconnaissance envers Vous en sont 

particulièrement grandes d’autant plus que nous Vous savons très 

proche de saint Charles de Foucauld, au vu des diverses allusions que 

l’on trouve dans Vos écrits et publications. 
 

Dans la prière, nous nous préparons à Votre venue. Avec les mots 

adressés par Mgr Terlinden, nous Vous portons dans notre tête, notre 

cœur et notre prière. 
 

Que Votre visite puisse renforcer notre foi, promouvoir notre unité, 

mais surtout qu’elle puisse soutenir notre espérance et notre esprit de 

service dans tous les lieux où nous vivons et sommes présents au 

milieu de nos frères humains. 
 

Que Votre visite puisse nous donner la force de tenir bon dans notre 

monde, les sens en éveil, le cœur ouvert, sans jugement, sans orgueil, 

sans découragement, mais avec fidélité et persévérance, avec le désir 

d’accepter les différences comme une richesse et non une menace, et 

de reconnaître la pauvreté comme le lieu où découvrir le Divin. 
 

Pleins d’espérance, soyons ouverts à l’Esprit Saint qui chemine avec 

chacun de nous à sa manière unique, créative et inattendue. 

Avec nos salutations les plus chaleureuses dans le Seigneur, 

reconnaissant pour le chemin que nous pouvons suivre grâce à Charles 

de Foucauld, 
 

La famille spirituelle de Charles de Foucauld présente dans les 

communautés flamande, francophone et germanophone de Belgique. 

En route plein d’espérance, avec frère Charles, 

au-delà de toutes frontières 
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2. LOURDES 2024 
 

Ma chère Myriam, 
Tu m’as demandé de communiquer pour La Lettre quelques 
impressions après le pèlerinage à Lourdes auquel j’ai participé. 
Ma première impression a été d’être plongé dans une foule. 
Il y a à Lourdes constamment la foule de croyants et les 500 
participants du diocèse de Malines-Bruxelles n’était qu’une partie de 
cette foule. 
A moi qui vis très isolé comme chrétien dans la maison de repos où je 
réside désormais, cela fut une découverte qui m’a fait du bien.  
Que ce soit dans les longues files d’attente ou dans la ferveur des 
célébrations, j’ai dû réapprendre à « faire foule », tout cela en 
baignant dans la constante gentillesse et serviabilité des bénévoles : 
hospitaliers, infirmiers ou simples servants des repas et de toutes les 
commodités nécessaires au voyage. 
Nous étions accompagnés par deux pasteurs : le jeune archevêque Luc 
Terlinden et l’évêque émérite Jean-Luc Hudsyn, tous deux plus 
modestes l’un que l’autre. 
Ce n’est qu’au cours des célébrations qu’apparaissait une petite 
calotte violette. 
Pour le reste, ils étaient au service des pèlerins et en particulier des 
malades en chaise roulante. 
Ce qui fut pour moi aussi une découverte, c’est que le grand nombre 
de bénévoles qui nous accompagnaient formait entre eux une 
fraternité. 

Jean-Pierre Dupont 
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La Lettre des Fraternités 
séculière et sacerdotale Charles de Foucauld de Belgique-Sud 
 

Abonnement : 
 

10 euros par an, à verser au compte 
BE92 0015 7089 7923 de la Fraternité séculière Charles de Foucauld, 
Henri Roberti, rue Léon Troclet 10 - 4000 Liège 
IBAN : BE92 0015 7089 7923 - BIC : GEBABEBB 

 

Cotisation annuelle comme membre 
 

pour la fraternité séculière: 
40 € par an dans la mesure du possible (cette cotisation comprend 
l'abonnement à La Lettre) 
à verser sur le compte BE92 0015 7089 7923 
Trésorier : Henri Roberti 
rue Léon Troclet 10 - 4000 Liège 
 

pour la fraternité sacerdotale: Jesus Caritas: 
50 € à verser sur le compte BNP Paribas Fortis : 
BE27 0019 2994 8473 (nouveau compte !) 
Trésorier : Christian Deduytschaever 
Champ du Soleil 2 - 1970 Wezembeek-Oppem 

 

D'avance un grand merci pour votre participation à la vie de nos fraternités. 
Site Internet : www.charlesdefoucauld.org 
 
VOTRE AVIS NOUS INTERESSE ! 
Dites-nous ce que vous pensez de La Lettre, de son contenu rédactionnel. 
N'hésitez pas à y participer, par une suggestion, l'apport d'un article... 
 

Oui, votre avis nous intéresse vraiment ! 
marielerampelbergh55@gmail.com 
christian.fouarge@hotmail.com
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